

L'APPEL

CÔTE D'IVOIRE HAÏTI



Ayez pitié d'Haïti !



N°311 2^e QUADRIMESTRE 2024

SOMMAIRE

ÉDITORIAL

2 Ayez pitié d'Haïti !

PAROLES À MÉDITER

6 L'Ancien Testament est-il un modèle de développement aujourd'hui ?
4^e partie

ÉCHOS ET NOUVELLES

4 Nouveau président de l'UEBH
5 De l'eau à nouveau à l'ITBM
9 Propulsion Guadeloupe 2024

NOUVEAUX PROJETS

8 Profev Union
10 Projet de Santé Communautaire (PSC)

APPEL

5 Urgence Haïti

PAROLES DE COMITÉS

3 Nouvelles d'Haïti et de l'UEBH
10 Comptes consolidés
11 Hommages
11 Proverbes de Côte d'Ivoire et d'Haïti
12 Legs et donation

Ayez pitié d'Haïti !

Depuis le début de la crise en Haïti, et à chaque fois que nous sommes en contact — par téléphone ou par zoom — avec nos frères et sœurs de l'île, nous sommes impressionnés par la manière dont ils vivent la situation, répétant que le Seigneur les garde malgré les difficultés.

Leur résilience est une leçon d'humilité pour nous. Mais récemment, une nouvelle est tombée comme un coup de semonce, répétée de manière diverse dans les journaux :

« Le 18 mars, des alertes ont été lancées par les riverains de plusieurs résidences attaquées par des gangs armés encagoulés à Laboule, Bouilliers et Thomassin (sur les hauteurs de Pétienville). Lors de leur assaut, les gangs ont assassiné dans sa voiture l'éducatrice Esther Turnier, une des responsables du Collège classique féminin, ainsi que sa sœur Myrtha, membre de l'Union Évangélique Baptiste d'Haïti. »

La flambée de violences ne faiblit pas en Haïti. Depuis le début de l'année, plus de 2'400 personnes ont été tuées et 277 autres enlevées dans des violences qui ont eu lieu entre des gangs dans la capitale, Port-au-Prince, a indiqué l'ONU mardi 19 mars. Depuis, les nombres ont encore augmenté. Cette violence extrême a conduit plus de 400 000 personnes à être déplacées, chassées de leur habitation par les gangs armés qui ont assassiné 1500 d'entre elles de janvier à mars 2024.

Myrtha avait laissé provisoirement sa maison à Lalue, au Centre-Ville de Port-au-Prince, à cause des tirs. Deux jours avant son meurtre, le frère Gaston était avec elle au bureau de Pétienville. Elle était tellement décou-



ragée et dévastée d'être obligée de fuir sa maison qu'il a prié avec elle pour la reconforter. Mais pourquoi donc Dieu a-t-il laissé Myrtha et sa sœur Esther être tuées dans leur voiture ? N'aurait-il pas pu les garder ? N'aurait-il pas pu avoir pitié d'elles ?

Oui, Seigneur, aie pitié d'Haïti !

Nous nous retrouvons encore une fois face au problème du mal que nous ne comprenons pas, alors même que la mort a été vaincue par la mort et la résurrection de Jésus ; nous vivons ce « déjà et pas encore », attendant patiemment — mais pas inactivement — l'installation totale du Royaume de Dieu sur la Terre, quand notre Sauveur reviendra.

Le mal, comme nous le rappelle Abel Ndjerareou dans ce numéro, touche le monde entier et en particulier l'Afrique et Haïti, se manifestant dans la corruption des dirigeants, l'appât

du gain, le manque de soin, la maladie et la mort. Prions donc pour le *Conseil Présidentiel de Transition* qui a été créé pour la « Perle des Antilles » — peut-elle porter ce surnom aujourd'hui ? — et qui doit ouvrir de nouvelles élections. Que la corruption soit bannie, et la justice et la paix soient restaurées !

Une seule chose doit nous posséder, c'est le désir ardent de partager la Bonne Nouvelle de Jésus ! Annoncer la vie dans la mort, la guérison dans la maladie, la nouvelle Terre sur cette Terre qui va être renouvelée.

Dans cette situation d'urgence que vit Haïti, la *Mission Biblique* fait un appel aux dons pour pouvoir aider, en collaboration avec le *Service d'Entraide et de Liaison (SEL)*, nos frères et sœurs de l'île. Allez-vous nous rejoindre pour mener la lutte, dans la prière et l'action ? Prions pour Haïti ! Prions pour nos frères et sœurs qui souffrent !

Prions aussi pour le nouveau conseil de transition qui a été élu et pour ce qui est actuellement entrepris au niveau international pour intervenir dans cette situation catastrophique.



Antoine Fritz

Nouvelles de l'Union Évangélique Baptiste d'Haïti

En dépit de cette dure réalité, rappelons-nous toujours que « Les bontés de l'Éternel ne sont pas épuisées »

Au cours de ces 4 dernières années, nous avons éprouvé un sentiment de grande tristesse par rapport à la crise que connaît notre pays, Haïti. Ce que nous vivons est vraiment difficile à définir et à expliquer. C'est un désastre, une situation traumatisante et inhumaine, quand vous êtes prisonniers dans votre propre pays qui n'est pourtant pas en guerre. Il y a eu tellement de douleurs, de souffrances, de morts, de blessés, de maisons perdues, de *kidnappings*, de familles délaissées, déplacées et décapitalisées à cause des attaques de gangs armés. Les autorités sont impuissantes et de nombreuses institutions du pays — particulièrement dans le département de l'Ouest et du Bas Artibonite — sont dysfonctionnelles ; même les hôpitaux, les églises, les écoles et les universités ne sont pas épargnés. De grandes entreprises publiques, privées et commerciales sont obligées de fermer leurs portes face à cette situation.

En dépit de tous ces traumatismes, ces douleurs et ces pleurs, cette dure réalité nous interpelle et nous pousse, à l'instar du prophète Jérémie, à placer entièrement notre confiance en Dieu. De toujours nous rappeler que « Les bontés de l'Éternel ne sont pas épuisées, ses compassions ne sont pas à leur terme ; elles se renouvellent chaque matin. Oh ! Que ta fidélité est grande ! » (Lam. 3 : 22-23).

C'est ce qui nous donne de l'espérance au sein dans la grande famille de l'UEBH. Nous pouvons dire, depuis le début de l'année 2024, que notre Dieu continue à faire de grandes choses pour notre réseau de 225 églises, de plus de 150 écoles et

Ordination de pasteurs de l'UEBH à Port-au-Prince



des 12 institutions au service de la communauté haïtienne, avec ses 164 pasteurs et assistants pasteurs engagés dans le ministère auprès des églises.

Quelques nouvelles de l'Union :

- Depuis l'installation du **nouveau comité exécutif**, le président et son équipe sont à pied d'œuvre. Des rencontres et des visites ont été réalisées sur le terrain. Le président a eu l'opportunité de prendre contact avec les différents partenaires de l'UEBH. Malgré les conditions difficiles de transports en Haïti, il a déjà effectué dans le Nord-Ouest deux visites, ce qui lui a permis de visiter plusieurs églises, des ouvriers, des leaders et des pasteurs engagés au travers de 4 régions (Bas Nord-Ouest, Haut Nord-Ouest, Nord et l'Île de La Tortue), en compagnie de plusieurs autres membres du comité exé-

cutif. Il a aussi visité plusieurs églises dans la région de l'Ouest, grandement affectée par la crise humanitaire.

- Cette année, **l'UEBH fête ses 96 ans** d'existence et la célébration officielle s'est tenue dans la région du Nord-Ouest, plus précisément à *L'Église Baptiste Béraca*, à La Pointe des Palmistes, autour du thème « Demeurons fermes dans la Foi ! » (Hébreux 4.14).
- Le **Collège Évangélique Maranatha (CEM)** a recommencé à fonctionner en présentiel depuis plusieurs semaines avec plus de 508 élèves. « Lekòl Pou yo Tou » continue de fonctionner sur le campus Bolosse pour aider les enfants défavorisés et d'offrir un cours de couture pour les femmes marginalisées ;
- La graduation des étudiants du **Séminaire de Théologie Évangélique de Port-au-Prince (STEP)** a été avancée cette année au 20 juillet, Dieu aidant, à cause de la situation du pays. Priez

pour les futurs gradués et toute l'équipe du *STEP* ;

- **La Maison d'Espoir** compte actuellement 92 bénéficiaires composés en partie d'enfants handicapés et de jeunes marginalisés. Chaque bénéficiaire est soutenu totalement par la maison ;
- **L'École Mixte Nouvelle Vie de Merger** continue de nourrir et instruire les enfants marginalisés. L'école compte 177 élèves, avec un taux de réussite de 85% pour l'année académique 2023-2024.
- La **Convention Beraca** est prévue du 10 au 14 juillet, à La Pointe des Palmistes, autour du thème : « Demeurons fermes dans la Foi ! » (Hébreux 4.14).
- De janvier à mai 2024, **12 pasteurs ont été ordonnés** dans le ministère pastoral ;
- En date 11 Mai 2024, **une séance de formation** s'est tenue à l'intention des membres des comités régionaux de l'*UEBH* du Bas, du Haut Nord-Ouest et de La Tortue sur l'Administration de l'Église, le rôle et les responsabilités des comités régionaux ;
- L'Union lance depuis le mois d'avril **une série d'émissions sur Podcast** sur différents thèmes, et a élaboré un plan global d'évangélisation pour les églises, ainsi qu'un plan stratégique pour une période de 5 ans pour mener les grandes priorités de l'organisation.

Nous rendons toute gloire à notre Dieu ! Nous sollicitons vos prières pour l'ensemble de l'*UEBH* et la situation du pays.

Gaston Jean,
Secrétaire Général de l'*UEBH*



Passation de témoin entre l'ancien et le nouveau président

UEBH : un nouveau président

Le dimanche 18 février 2024, en l'enceinte de l'Église de la Communauté Évangélique à Delmas 75, a eu lieu l'investiture du nouveau président de l'*Union Évangélique Baptiste d'Haïti (UEBH)*.

Des pasteurs et responsables de plusieurs églises de l'*UEBH*, sur tout le territoire, ont pu prendre part à cette cérémonie pleine d'émotions, alors que la situation sociopolitique du pays était chaotique.

Un nouveau comité prend donc les rênes de l'Union, Jean Bilba Robert succédant à Jacques Louis comme président.

Après avoir été présenté, le Pasteur Bilba a pu dresser son projet pour l'*UEBH*. Tous les participants ont pu remercier ceux qui ont fait l'Union d'aujourd'hui, la *Mission Biblique (MB)* étant citée en première position, avant la mission américaine historique *CrossWorld*.

Quelques jours après cette investiture, le président se retrouvait bloqué à La pointe des Palmistes

dans le Nord-Ouest, tous les vols étant annulés. Quelques membres des comités France et Suisse de la MB ont pu avoir une conversation avec Jean Bilba par *Zoom*. Tout en reconnaissant que la situation était difficile, Pasteur Bilba se réjouissait de faire meilleure connaissance avec les fidèles de la région, tout en étant soutenu par son épouse dont il était séparé. « Dieu a le contrôle des événements et des circonstances » a-t-il déclaré par ailleurs. Heureusement, il a pu retourner chez lui début avril.



Le pasteur Jean Robert Bilba lors de son discours d'investiture.

Nous sollicitons vos prières pour tous les responsables de l'*UEBH*.

Antoine Fritz

Urgence Haïti

La situation en Haïti, qui se dégrade continuellement depuis 7 ans, a atteint un niveau de crise sans précédent dans son histoire.

Les attaques armées de gangs ont entraîné des déplacements massifs de population, dégradant les conditions de vie et traumatisant un grand nombre de personnes vulnérables. L'insécurité est telle que bon nombre d'institutions publiques et privées, d'églises, d'écoles, d'entreprises commerciales, et d'organisations locales sont obligées de fermer leurs portes, ou de tenter de se relocaliser. Le pays est paralysé, nous assistons à une situation d'anarchie dans laquelle règnent les gangs.

Notre partenaire local, l'Union Évangélique Baptiste d'Haïti (UEBH), sollicite une aide de la part de la Mission Biblique pour la mise en place d'un projet d'urgence visant à répondre aux besoins primaires et immédiats. Ce projet englobe le bureau central de l'UEBH qui fait face à une situation difficile pour continuer de remplir sa mission et de servir l'ensemble du réseau de l'Union. Le Collège Évangélique Maranatha, institution scolaire

de l'UEBH et basée à Port-au-Prince, a été récemment attaquée par des bandits dans son nouveau local situé à Turgeau ; des familles ont dû être déplacées dans la peur. Ce collègue nécessite également une intervention. Il est devenu urgent d'accompagner 50 pasteurs et assistants pasteurs, 300 familles déplacées, 100 élèves déplacés, dans une situation qui s'est aggravée par la crise humanitaire. Ce projet ne vise pas à redresser définitivement le problème des victimes mais de les soulager. Il sera géré par le comité exécutif de l'UEBH et animé par une coordination des comités régionaux et des églises affectées.

Nous appelons nos membres et nos amis à montrer leur solidarité envers nos frères qui souffrent.

**Car « quand un membre souffre, tous les membres souffrent avec lui »
(1 Cor 12:26)**

Si vous avez à cœur d'aider nos frères et sœurs haïtiens, veuillez suivre notre site web <https://missionbiblique.org/> et cliquer sur « **Faire un don** » en mentionnant « **Appel aux dons pour Haïti** » ou donner par chèque ou bulletin de versement.

Nouvelles de Côte d'Ivoire



Togba Lambert se servant de l'eau

De l'eau à nouveau dans les maisons des étudiants de l'IBTM

Récemment, nous avons pu répondre à un besoin urgent pour remplacer les canalisations d'eau de l'Institut Biblique et Théologique de Man. Depuis plusieurs mois, l'eau ne pouvait plus arriver jusqu'aux maisons des étudiants ; mais grâce à notre don, l'Institut a pu faire le travail de renouvellement des installations pour la gestion de l'eau du forage à Zlanwoleu.

Le directeur Togba Lambert peut témoigner : « Il y a maintenant de l'eau dans chaque ménage et on ne parcourt plus des centaines de mètres pour aller la chercher ! Gloire soit rendu à notre Dieu et merci à tous les donateurs. »

Politique et développement : l'Ancien Testament est-il un modèle de développement aujourd'hui ?

par Abel Ndjerareou,

Ancien Doyen de la *Faculté de Théologie Evangélique de Bangui (FATEB)*.¹

4^e partie : « Politique et modèle de développement dans l'Ancien Testament »

Voici la suite de la réflexion par le Professeur Abel Ndjerareou qui tente de découvrir dans l'Ancien Testament (AT) un modèle de développement pour l'Afrique d'aujourd'hui. Après avoir défini le développement (*Appel 308*), le modèle de l'AT pour ce développement (*Appel 309*) et le plan de Dieu pour la création (*Appel 310*), il décrit maintenant la chute et ses conséquences.

Dans un premier temps, il est [plus] approprié de parler d'entorse que de destruction car ce monde est encore là comme Dieu l'a créé. Il est question d'un monde « tordu » comme le sens original de l'ancien français (*entordre*) le suggère. En outre, le monde, surtout l'Afrique, est symboliquement « tordu » dans le sens de « lésion douloureuse, traumatique, d'une articulation, provenant d'une distension violente avec ou sans arrachement des ligaments... » (Petit Robert). Peut-on oser pousser la comparaison en observant que l'Afrique a connu une sorte de « foulure », (un déboîtement...) à la fois économique, culturelle, morale et religieuse parfois de façon violente qui l'a laissée dans l'état où elle se trouve ? Mais voyons un autre sens figuré de l'entorse qui situe le monde dans une situation « d'infraction et de manquement à un régime » (Petit Robert). Ce régime c'est celui du Dieu créateur. Le péché a fait entorse aux règlements de Dieu pour la gestion du monde. L'AT nous aide, dans les six premiers chapitres de la Genèse, à évaluer cette entorse aux

règlements de Dieu et les dégâts socio-politiques qu'elle entraîne, mais aussi la nécessité de la restauration du *Shalom* de Dieu.

La réalité d'un monde troublé : le BIEN et le MAL

Une simple observation de ce qui se passe dans le monde aujourd'hui nous fait poser certaines questions. D'où viennent les maux et la cruauté de ce monde ? Comment le trouble a-t-il commencé ? Quel est ce mal ? Qu'est-ce que le péché ? La recherche de l'origine du mal ferait grincer les dents. Le lieu n'est d'ailleurs pas indiqué ici [d'en traiter]. Ce qui est à la portée de notre effort de compréhension, c'est l'effet du mal qui se manifeste par la décision de l'homme de rejeter la Parole de Dieu et les conséquences qui en découlent. Comment donc appréhender ce mal dans sa forme pratique et dans l'expérience ? La réalité de l'expérience s'appelle le péché : manquer le but,

être déboussolé ! Les six premiers chapitres de la Genèse nous décrivent l'avènement et les manifestations du péché dans le monde qui est troublé aujourd'hui et qui interpelle les hommes à intervenir pour sa restauration sous diverses formes dont le développement dit holistique. Passons brièvement en revue le déroulement de ces troubles.

Le rejet de l'autorité de Dieu

Tout a commencé par le rejet de Dieu. L'épisode de Genèse 3.1-8 décrit la rupture avec Dieu le Créateur qui a donné des commandements (règlements) précis à l'homme pour le fonctionnement de sa relation avec lui et avec les autres créatures dont il a reçu mandat de gérer. Il n'est pas nécessaire de s'attarder ici sur l'instigateur, le comment, et le pourquoi de cette rupture avec Dieu, moins encore, sur l'origine du mal. L'expérience du doute et du rejet de la Parole de Dieu par le premier couple dans le jardin d'Éden est un mal qui

a ouvert la porte à toutes les formes possibles du mal dans la société parce qu'il n'y a plus d'autorité divine. Par conséquent il y a absence de justice et de moralité pour réguler les actions des hommes entre eux et aussi avec leur environnement. Peut-on s'engager dans un plan de développement et ignorer la présence de Dieu ? On se rappelle, la plupart des pères des indépendances africaines éduqués dans des écoles missionnaires ont compris la nécessité de s'attacher à Dieu pour diriger les jeunes nations. Ils ont mis dans les hymnes de leur pays soit le nom de Dieu, soit les valeurs morales chrétiennes. L'hymne du Tchad par exemple dit dans son refrain, « Oh mon pays que Dieu te prenne en garde. »

[...] Les programmes de développement doivent aider les bénéficiaires à remettre Dieu le Créateur et le Tout-sage dans la gestion de leurs affaires.

Sans Dieu dans le couple, l'accusation s'installe dans le couple

Dans Genèse 3.12, Adam accuse sa seule vis-à-vis Eve pour une faute qu'il a commise au lieu d'assumer sa propre responsabilité. Il a été à l'origine de la première rupture sociale. [...] L'accusation de l'autre devient désormais le moyen de se disculper. C'est bien ce qui est caractéristique de la société aujourd'hui dans les relations humaines, n'est-ce pas ? C'est un sujet de développement humain.

La domination de l'autre, conséquence du péché

[...] Dans Genèse 3.16, la sentence divine qui est tombée sur la femme met en exergue la domination de l'homme sur elle. Le mal est d'autant plus grand quand on considère que c'est à l'homme et à la femme que le mandat de dominer sur les autres

créatures a été délégué (Gen 1.26-28). C'est la première fois que la domination est orientée vers l'autre être semblable comme conséquence du péché. Que de femmes méprisées et brutalisées parce qu'accusées injustement d'avoir été la source et la cause des problèmes de l'humanité ! [...] Plusieurs agents de développement s'attellent à aider à l'harmonie des couples et à entourer les familles et les couples où les violences deviennent endémiques.

La jalousie qui conduit au meurtre détruit la société

Dans Genèse 4.5-8, le feu du péché continue à brûler et passe du couple aux enfants, Caïn et Abel. Ce péché se manifeste sous forme de jalousie. Et comme on devait s'y attendre, elle conduit inévitablement au meurtre. La jalousie est un sentiment odieux. Elle couve souvent une vengeance qui tôt où tard peut éclore en meurtre. Si par la jalousie, un tel meurtre a pu être commis entre deux frères, comment pourrait-il en être autrement entre des hommes de différentes origines tribales ? Des agents de développement doivent également faire face à ce mal qui gangrène la société et occasionne des guerres.

Le cruel désir de vengeance dans la société

Dans Genèse 4.24, Lémek est l'exemple de la manifestation du péché dans son aspect de vengeance. Bien des années après, Lémek a décidé de venger son arrière-grand-père meurtrier, Caïn qui a subi les conséquences légitimes de malédiction à la hauteur de son acte criminel sous l'effet de la jalousie. [...] À l'origine de la plupart des guerres fratricides se trouve la vengeance d'un mal qu'un groupe a fait subir à un autre dans la nuit des temps, ou des privi- lèges qu'un groupe a eu au détriment d'un autre. Ce fut le cas dans les

conflits tribaux (Hutu/Tutsi au Burundi ou au Rwanda), raciaux (Noirs/Blancs aux USA ou en Afrique du Sud), ou religieux (Catholiques/Protestants en Irlande). Des agents de développement s'attellent à prévenir les conflits et aider à la réconciliation sociale sans laquelle il n'y aura pas de développement.

Méchanceté du cœur

Dans Genèse 6,5, le péché a atteint son apogée dans une vie de méchanceté qui possède toute la pensée de l'homme. Le passage affirme que chaque jour son cœur ne concevait que des pensées mauvaises. L'inévitable conséquence d'un cœur rempli de méchancetés dans les relations humaines est la violence qui n'est un secret pour personne tellement les médias en font l'écho.

Ce survol biblique, met en exergue l'entorse à la belle création de Dieu et les principes immoraux tels que l'accusation, la domination, la jalousie, la vengeance, la méchanceté, et la violence, qui font obstacles au développement de la société. L'homme ne reflète plus le caractère moral de Dieu, et ne remplit plus son mandat de gestion de la création qui lui a été confiée (Gen 6.7, 13). [...]

Il faut donc une transformation de l'homme, et une restauration de l'image de Dieu à la fois dans sa relation avec Dieu et dans sa relation avec son prochain pour créer un environnement qui favorise la paix et le développement. Au vu de ce tableau sombre de la société, Dieu a mis en route un plan de restauration de sa création.

¹ In *Revisiter la Théologie en Afrique Contemporaine*, Abidjan : CITAF, 2021, p.43-64 ; ici ce sont les pages 50-55 qui sont reproduites. Premièrement publié sous la direction de Pohor et Coulibaly, *Eglises, Elections Politiques et Développements en Afrique Contemporaine*, Abidjan : FATEAC, 2015.

Présentation de l'ONG Profev Union

Avec le lancement du *Projet de Santé Communautaire (PSC)* dans la Région de Man, il nous a paru bon de rappeler l'origine et les caractéristiques de l'ONG *Programme Famille Espoir et Vie de l'Union des Églises Évangéliques Services et Œuvres de Côte d'Ivoire (Proftev-Union)* qui a été créée en 2015.



Après avoir passé 6 ans en Guinée comme coordonnateur de projet de prévention contre les infections sexuellement transmissibles, Pasteur Koya Troh Antoine a eu un autre regard sur la famille et son rôle dans la communauté. De retour dans sa région de Côte d'Ivoire (Danané) en 2013, il a entrepris un travail de prévention et de formation, en collaboration avec l'UEESO, pour répondre aux besoins des familles vulnérables. C'est en 2015 qu'il devient complètement détaché pour mettre en place l'ONG.

L'équipe de *Proftev-Union* existe dans chaque région avec un chef d'antenne. Chaque antenne a un bureau qui coordonne les activités dans sa zone, selon le découpage géographique de l'UEESO.

L'activité phare pour l'année 2024 est la sensibilisation des familles, des jeunes et des leaders communautaires à l'autonomisation :

1. La formation ou le renforcement de capacités

Formation des Pasteurs et Présidents régionaux sur la *Transformation Centrée sur la Vérité (TCV)*. À eux de restituer ensuite cette formation dans les églises de leur région.

2. La formation des jeunes en Santé Engagement Communautaire

Formation de 75 jeunes (voir photo) pour qu'ils soient des volontaires capables de

mettre en place des comités de développement dans les communautés, pour identifier les problèmes, les causes et chercher eux-mêmes les solutions adaptées.

3. Renforcement du suivi des initiatives locales

GECCPLCP

Ces *Groupes d'Épargne et de Crédit Chrétien Pour la Lutte Contre la Pauvreté* ont montré leur capacité à lutter contre la pauvreté durant les années antérieures, grâce à leurs micro-crédits. En 2023, 18 nouveaux groupes ont été créés. Il est prévu de créer 67 autres groupes.

AGR

Plusieurs *Activités Génératrices de Revenus*, nées des deux années de mise en œuvre du projet « Kouazudho » (« commençons » en langue Dan) ont commencé à nous solliciter sur le renforcement de leurs capacités et leur accompagnement. Ainsi :

- Cinq fermes porcines créées à partir des *GECC* ont besoin de renforcement de leurs capacités techniques, matérielles et financières.
- Trois fermes hélicoles (élevage d'escargots) ont besoin d'être suivies et appuyées
- Les activités que conduisent les disciples d'Emmaüs suite à la convention avec l'*Agence Nationale pour l'Insertion et l'Emploi des Jeunes* doivent bénéficier d'un appui technique. Il s'agit de 38 projets.

SEC

75 formateurs ont été eux-mêmes formés en *Santé Engagement Communautaire* en novembre 2023 dans les régions du grand Abidjan et en mars 2024 pour la région de Man.

Merci pour vos prières !
Que Dieu vous bénisse,

Pasteur Koya Antoine
Coordonnateur de Proftev

Propulsion Guadeloupe 2024



Ce programme tire son origine de l'événement *Propulsion* initié par l'Église Baptiste de Pontault-Combault en France. Après 3 éditions en Seine-et-Marne (2020, 2021 et 2023), Pierre et France-Lyne Balon, un couple missionnaire de la *SIM* originaire de l'île et issu de cette église, ont ressenti fortement dans le cœur une vision pour la Guadeloupe. Pourquoi ne pas offrir à la jeunesse chrétienne cette opportunité de vivre une occasion unique d'entendre l'invitation vibrante pour la mission. C'est l'appel à la proclamation vivante de l'Évangile pour les peuples non atteints. Il y a en effet 3 milliards de personnes sur terre qui vivent à des endroits où ils ne sont presque jamais en contact avec l'Évangile.

Nos deux engagés de la *SIM* et une équipe guadeloupéenne dynamique ont su relever ce beau défi dans le jeûne, la prière et un engagement passionné par la mission et la jeunesse. Sept organismes missionnaires francophones (dont deux engagées dans l'île) ont accepté d'être partenaires de cette action en étant présents pour tenir notamment des stands dans le « Village Mission » et sensibiliser sur la part que chacun peut prendre dans la « Grande Mission Mondiale ». La *Mission Biblique* y a donc participé.

Sur le stand que j'ai tenu, avec des flyers sur les projets la *MB* (et quelques bonbons

Dominique Trèfle a représenté la *Mission Biblique à Propulsion Guadeloupe* au Complexe World Trade Center à Baie Mahault en Guadeloupe du vendredi 16 au samedi 17 février 2024.



visiblement très appréciés), j'ai eu cette grâce de discuter avec des dizaines jeunes et adultes en pleine découverte de la mission. Certains d'entre eux ont vraiment été touchés par l'événement et sont ouverts à laisser Dieu leur montrer s'ils doivent partir. Et il y en a même quelques-uns qui sont revenus me voir pour me poser des questions sur nos formules d'engagement : la « Mission Découverte » et le « Volontariat Solidarité Internationale ». Prions que Dieu leur montre son dessein pour eux.

Les jeunes des églises ont aussi pu vivre des temps forts de louange, écouter des témoignages et ont été challengés par des 3 prédicateurs passionnés par la mission : Manu Renard, pasteur de l'Église « Une famille qui grandit », Benjamin Short, pasteur de l'Église Baptiste du Tabernacle de Paris et missionnaire *SIM*, et Clément Bourel, très bientôt pasteur-missionnaire au Québec. Leur amour de Dieu et son œuvre de salut, et leur authenticité sur la réalité de la mission ont touché les jeunes. Ces messages, qui ont invité à redécouvrir le message de Jésus ainsi que son appel à être ses témoins, se sont achevés par une sensibilisation innovante à prier pour les peuples non atteints et un

appel à l'engagement. De plus, pour intéresser les jeunes, 9 ateliers dynamiques sur les problématiques de la mission (« mon appel à la mission », les finances, les « héros missionnaires » du passé, les « missions découvertes », etc.) ont été proposés. Quoi qu'il en soit, tout a été fait pour impliquer les jeunes notamment avec un *escape game* où des équipes ont été confrontées à des énigmes et questions motivantes, mais pas si simples.

Résident en Martinique, ma présence dans l'île sœur pour représenter la *MB*, a été pour moi, un privilège. Une superbe opportunité lors de laquelle j'ai fait de belles rencontres : de vieilles connaissances et aussi de nouvelles personnes, notamment au sein de l'équipe missionnaire par le partage d'expériences et des temps de prières partagés.

Prions pour les jeunes Guadeloupéens, leurs églises et leurs responsables. Que Dieu fasse grandir en eux un appel pour la mission dans le monde entier et que leur île soit bénie en retour.

Dominique Trèfle

Nouvelles du Projet de Santé Communautaire (PSC)

Le Projet de Santé Communautaire dans la région de Man est porté par le Docteur Daniel Memain et le Pasteur Koya Antoine, respectivement président et directeur de Profev-Union ; il vient de démarrer.

Une maison située à Man a été louée pour constituer les bureaux du projet et stocker les médicaments ; nous prévoyons aussi l'aménagement de locaux adaptés pour accueillir des gens de passage.



Sujets de prière :

- Prions pour la mise en place de la structure.
- Prions pour le choix des 5 villages qui seront concernés par les visites, la bonne mise en place des comités de gestion, la nomination des Assistants de Santé Communautaires, ainsi que l'appui des autorités

David Hammann

PAROLES DE COMITÉS



MISSION BIBLIQUE

Comptes consolidés 2023 (France & Suisse)

Recettes	FS	EUR
Dons généraux	46 685,67	42 441,52
Dons désignés :		
Soutien missionnaires	4 130,50	3 755,00
Soutien aux œuvres en CI	42 450,91	38 591,74
Soutien aux œuvres en Haïti	31 042,80	28 220,73
Abonnements	826,39	751,26
Produits financiers	20 681,15	18 801,05
Solde dons reçus	36 143,80	32 858,00
Reprise sur réserves	36 722,32	33 383,93
Contributions diverses	2 391,00	2 173,64
Total Recettes	221 074,54	200 976,85

Les montants indiqués ne comprennent ni les comptes des Églises, ni les recettes propres des œuvres en Côte d'Ivoire et en Haïti.

Nous remercions toutes les personnes qui, tout au long de l'année, nous ont soutenus dans nos multiples engagements. Notre reconnaissance s'adresse aussi au Seigneur qui a permis à la Mission Biblique de poursuivre ses activités.

Ruth Luder

Dépenses	FS	EUR
Charges sociales / Retraites	671,81	610,74
Personnel extérieur	0,00	0,00
Voyages/bagages	7 884,12	7 167,38
Transmission des dons en CI	45 341,76	41 219,78
Transmission des dons en Haïti	58 866,28	53 514,80
Frais de fonctionnement en CI	0,00	0,00
Personnel missionnaires & permanents	20 381,32	18 528,47
Périodiques	15 198,15	13 816,50
Frais généraux	14 922,10	13 565,55
Impôts et taxes	5 946,70	5 406,09
Réserves diverses	38 838,91	35 308,10
Dons à transmettre à fin 2023	21 099,10	19 181,00
Résultat de l'exercice	- 8 075,71	- 7 341,55
Total Dépenses	221 074,54	200 976,85

Hommage à Jean-Marc Tapernoux



Nous avons appris le décès de Jean-Marc Tapernoux, survenu le 25 décembre 2023.

Accompagné de son épouse Simone, Jean-Marc a été missionnaire de la *Mission Biblique* de 1970 à 1981, et responsable du *Centre Ivoirien de Techniques Audio-Visuelles pour l'Évangélisation (CITAVE)*, aidant à la radio et à l'enregistrement des messages. Étienne Loppin se souvient avoir aidé Jean-Marc à construire, puis équiper, le studio d'enregistrement du CITAVE à Zlanwopleu, au milieu des années 70. Hans Dietter se souvient lui aussi du travail effectué avec Jean-Marc au niveau du studio, chacun avec leurs dons reçus du Seigneur.

Après leur retour en Suisse, les Tapernoux sont restés en contact avec la *MB* en participant aux WE annuels.

Nous pensons particulièrement à son épouse Simone et sa famille.

Que Dieu leur donne la consolation dont ils ont besoin.

Hommage à Sahi Esther

Nous avons appris avec tristesse le décès d'Esther, veuve de feu le Pasteur Sahi Jonathan, dans la nuit du 6 au 7 avril 2024.

Vreni Dietter se rappelle : « Le couple Sahi était de ceux qui nous ont accueillis quand nous sommes arrivés à Daloa, le dernier jour de l'an 1964. Esther était une personne effacée, mais fidèle dans ses tâches envers son mari et ses enfants, ainsi que pour toute personne qui leur était confiée. Elle faisait partie du groupe de dames qui se réunissait régulièrement. Je garde un heureux souvenir de notre amitié et collaboration au niveau des femmes de l'église. »

Marc et Danièle Bonicel témoignent : « Nous avons connu Esther lors de notre service en Côte d'Ivoire, sur la station de Daloa. Son mari Jonathan était pasteur de l'église sur place — le premier pasteur en pays Bété — et un des artisans du réveil dans la région. Esther, femme discrète, souriante et d'une grande douceur, était un exemple pour les jeunes filles et les femmes de son entourage. Nous avons eu la joie de



les revoir, elle et son mari, lors des rencontres de la *Mission Biblique* en France. »

En effet, Esther et Jonathan sont venus en France en 1985, pour participer aux rencontres de la *MB* à Monnetier-Mornex. Jonathan a ensuite été invité une seconde fois avec les Daha en 1989, et Esther à son tour en 1995, après le décès de son mari.

Toutes nos condoléances vont à ses enfants et sa famille élargie, ainsi qu'à toute l'Église de Daloa. Que le Seigneur console leurs cœurs.

Décès d'Heidi Fatzer

Alors que nous clôturons la rédaction de ce numéro, nous apprenons que dans la nuit du 22 au 23 mai 2024, de retour d'une mission d'évangélisation avec son mari Sandé et deux pasteurs, Heidi Fatzer a perdu la vie dans un accident de voiture (entre Abidjan et Yamoussoukro). Le pasteur Ouattara du Burkina Faso est lui aussi décédé. Sandé et le second pasteur s'en sortent avec quelques blessures. Pensons à eux.

Nous reviendrons sur cette tragique nouvelle dans le prochain *Appel*, mais adressons d'ores et déjà tous nos messages de compassion aux familles concernées.

PROVERBES DE CÔTE D'IVOIRE ET D'HAÏTI

Explication du proverbe ivoirien du n° 310

« *Au lieu de mettre tes pépites d'or aux pattes du calao, mets-les à celles de la poule.* »

Observation de départ

Le calao est un oiseau de la brousse qu'il n'est pas possible de suivre à la trace. La poule est un animal qui reste toujours près des hommes au village.

Emploi

Il est préférable de prêter à une personne qu'on peut facilement retrouver plutôt qu'à un individu de passage ou inaccessible de par sa situation ou même à un inconnu.

Proverbe haïtien

« *Se rat kay kap manje kay* »

Explication dans le n°312

Legs et donations



La *Mission Biblique*, en tant qu'association culturelle pour la France et association à but non lucratif et exonérée d'impôts pour la Suisse, vous adresse un reçu fiscal pour vos dons déductibles des impôts. Vous pouvez aussi faire un legs en franchise d'impôts. C'est une façon de soutenir l'œuvre de Dieu en Côte d'Ivoire et en Haïti.

N'hésitez pas à nous contacter :

Mission Biblique (Comité France) :

Tél : 01 48 73 77 16

Contact@missionbiblique.org

Adresse pour l'envoi de vos dons :

Luc Vanzo

12 rue de l'Église 91420 Morangis

ou par virement sur le compte Mission Biblique

IBAN : FR76 1751 5900 0008 0193 9942 052 ;

BIC : CEPAFRPP751

Mission Biblique (Comité Suisse) :

Tél : +41 76 241 46 13

Contact@missionbiblique.org

Par virement sur le compte Mission Biblique

IBAN : CH57 0483 5082 4096 4100 0 ;

Thônex / Crédit Suisse, 2740 Moutier



Siège social et secrétariat :
39 Grd Rue Ch de Gaulle
F-94130 NOGENT-SUR-MARNE
Tel : 01 48 73 77 16

Mission Biblique c/o Daniel Salzmann
Neuve 50
CH-2740 Moutier
E-mail : danisal@vtx.ch

Site internet de la Mission Biblique :
<http://missionbiblique.org>
Courriel : info@missionbiblique.org

Les dons et abonnements sont à adresser :

En France

- Par virement à l'ordre de **Mission Biblique**
IBAN : FR76 1751 5900 0008 0193 9942 052
BIC : CEPAFRPP751
Si possible accompagné d'un message précisant l'affectation.
- Par voie postale à l'ordre de **Mission Biblique**
Adresser au trésorier M. Luc Vanzo
12, rue de l'église - 91420 Morangis

En Suisse :

Comité Suisse Mission Biblique, Thônex
Crédit Suisse, 2740 Moutier
IBAN CH57 0483 5082 4096 4100 0
CCP de la banque : 80-500-4



Equipe de rédaction :
S Oulai, R. Egli,
J. Richard et A. Fritz

Administration de l'Appel :
Indiquez vos changements
d'adresse aux coordonnées
ci-contre en France ou Suisse.

Abonnement :
Europe : 10 €, Suisse : 10 CHF

Photos : MB

Photo de couverture :
Autour de l'ancien quartier de
l'UEBH occupé par les gangs.

Maquette : IOTA Création

Impression : IMEAF,
26160 La Bégude-de-Mazenc